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Аннотация. Сегодня в сфере градостроительства все большую важность 
приобретает проблема сохранения рекреационного потенциала природных территорий, в 
частности, территории историко-культурных ландшафтов, и создания на этих территориях, 
с минимальным вмешательством, рекреационных пространств в симбиозе с окружающей 
природной средой. В теории и практике градостроительства отсутствует научно 
обоснованный подход к восстановлению и экологической реконструкции территории историко-
культурных ландшафтов с позиций их устойчивого развития, в результате чего территория 
историко-культурных ландшафтов в Суздале долгое время находится в экологически 
неблагоприятном состоянии с признаками деградации компонентов ландшафта. Целью 
намечаемой экологической реконструкции городских ландшафтов в городе Суздаль является 
обеспечение динамического баланса между природной и урбанизированной средой. Одним из 
направлений достижения такого баланса, а также сохранения окружающей среды и 
повышение благосостояния местного населения может служить развитие экологического 
туризма как инструмента решения проблемы перегруженности центральной части 
исторического поселения из-за сезонного наплыва туристов. Для уменьшения антропогенной 
нагрузки на историческую среду города, улучшения благосостояния населения, знакомства с 
местной культурой и окружающей природной средой, важно развести туристические потоки 
по разным направлениям в озелененных пространствах вдоль реки по организованным 
экологическим тропам. В ходе социально-диагностического исследования территории 
историко-культурных ландшафтов установили динамику трансформации территории 
ландшафтов и выполнили оценку экологического состояния исследуемой территории, выявив, 
при этом, возможность их восстановления. Проведённый социологический опрос определил 
отношение к данной проблеме жителей и туристов города Суздаль, как заинтересованной 
социальной группы населения.  

 

Ключевые слова: историко-культурные ландшафты, градостроительная 
деятельность, экологическая реконструкция, экологический туризм, социально-
диагностическое исследование, социологический опрос.  
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SOCIO-DIAGNOSTIC RESEARCH OF THE PROBLEM OF THE 

FORMATION OF HISTORICAL AND CULTURAL LANDSCAPES  

(ON THE EXAMPLE OF THE CITY OF SUZDAL) 
 
Abstract. Today, in the field of urban planning, the problem of preserving the recreational 

potential of natural territories, in particular the territories of historical and cultural landscapes, and 
the creation of urban public spaces in symbiosis with the natural environment in these territories is 
becoming increasingly important. In the theory and practice of urban planning, there is no scientifically 
based approach to the restoration and ecological reconstruction of the territory of historical and 
cultural landscapes from the standpoint of their sustainable development, as a result of which the 
territory of protected meadows in Suzdal has been in an environmentally unfavorable state for a long 
time  with  signs  of  degradation  of  landscape  components.  The purpose  of  the  planned  ecological 
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reconstruction of urban landscapes in the city of Suzdal is to ensure a dynamic balance between the 

natural and urbanized environment. One of the ways to achieve such a balance, as well as to preserve 

the environment and improve the well-being of the local population, can be the development of eco-

tourism as a tool to solve the problem of congestion in the central part of the historical settlement due 

to the seasonal influx of tourists. In order to reduce the anthropogenic load on the historical 

environment of the city, improve the welfare of the population, get acquainted with the local culture and 

the natural environment, it is important to separate tourist flows in different directions in green spaces 

along the river along organized ecological trails. 

During the socio-diagnostic research of the territory of historical and cultural landscapes, the 

dynamics of the transformation of the territory of landscapes were established and an assessment of the 

ecological state of the reserched territory was carried out, revealing, at the same time, the possibility of 

their restoration. The conducted sociological survey determined the attitude of residents and tourists of 

the city of Suzdal to this problem as an interested social group of the population. 

 

Keywords: historical and cultural landscapes, urban planning, ecological reconstruction, 

ecological tourism, socio-diagnostic research, sociological survey. 
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